

SEMANARIO DE FIGUERAS

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

SE SUSCRIBE.—En Figueras, Administración de este periódico. Imprenta católica, Junquera, 5. y
 Librería católica de Cipriano Albert, Placeta. En Gerona, Librería de Francisco Geli.

SE PUBLICA NÚMERO ENTERO CADA SEMANA
 Y SUPLEMENTO SIEMPRE QUE CONVenga.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Figueras, un trimestre, 1'50 pesetas.—En el resto de España 2 ptas.—En Ultramar y extranjero 2'50.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Figueras, 11 de Junio de 1887.

RETRATO DEL AMPURDAN BAJO EL PRISMA CATÓLICO.

Es común la fama de que el Ampurdan es el país clásico de la democracia y en ideas religiosas el país por excelencia del adelanto moderno. Mas si reflexionamos un tanto sobre los hechos que todos hemos presenciado, y nos fijamos en el estado de perversion de cada pueblo y quienes son los prohombres con que cuenta la revolucion, hemos precisamente de convenir en que el Ampurdan, muy lejos de estar perdido, cuenta tambien con una base religiosa sólida y conserva los nobles impulsos de proclamar muy alto la fé y religiosidad de sus mayores.

Verdad que su posicion topográfica unida á la vecina República, fuente de todos los errores, hace que el Ampurdan reciba sin cesar las emanaciones pestilentes de la escuela moderna que no para un instante en inficionarnos la atmósfera y trabajar para apartarle de la senda de la Iglesia católica, base del verdadero progreso y bienestar.

Esta lucha entablada entre el bien y el mal que en vano quiere imponerse, dista inmensamente de dar los resultados que los revolucionarios intentan; pues católico el Ampurdan, sabe rechazar el oleaje del error con dignidad y mantenerse firme en sus principios. Véase sinó ¿qué han logrado los pocos ediles de Rousseau y de Voltaire? Representar una comedia, mejor dicho, sainete bufo que no ha dado mas resultado que el logro del ridículo sobre los actores, pues aparte los pocos ilusos que inconscientemente han arrastrado, en todas partes se ríen de ellos y les miran como faltos de juicio. Dígase sinó ¿cuántos matrimonios llamados civiles, cuántos bautizos *idem* se llevan consumados en el Ampurdan *pais clásico del adelanto y de la democracia*? Rarísimos, sí, rarísimos, á Dios gracias. Este es un dato que evidencia la fé y el catolicismo del Ampurdan. Perdónesenos la frase, mas numerosos son los concubinatos, que no los unidos por el llamado matrimonio civil. Y es que el Ampurdan es católico, repudia estos adelantos modernos, y si por desgracia alguno alardea de no serlo, este tal no es nada; pero sirve para todo. Algunos sabemos que hoy han sido protestante, mañana espiritista, y tanto saben lo que es ser lo uno como lo otro. Son infelices que se dejan conducir halagados por vanas promesas filantrópicas, y al fin se encarga de hacerles avisados el desengaño. El Ampurdan es, lo repetimos, ó católico ó no es nada.

Otra prueba es el resultado de la enseñanza protestante. En un principio los pastores del protestantismo hacían sus correrías en todos los pueblos y esto ha terminado ya; en ninguno, salvo su capital, Figueras, se hablade ellos y aun

aquí se sostiene la escuela de un modo ficticio que ya no merece de hacerle caso.

Se preguntará tal vez ¿es fervoroso el Ampurdan? Esto es otra cosa. El Ampurdan es católico por conviccion, lo es porque ama la Religion de Cristo, lo es porque lo fueron sus padres; lo que hay, y esto es una triste verdad, cierta indiferencia en algunos, cierta rutina en la práctica religiosa, que aunque no sea con fervor demuestra al menos la fé que sustenta. ¿Cuántos hemos visto de estos mismos que hacen alarde de impiedad, en determinados dias concurrir á actos religiosos y que de no hacerlo, les parecería han de condenarse!... Infelices sabemos que encenagados en esta sociedad que llaman *del libre pensamiento*, han empleado agua de Lourdes para la curacion de una simple terciana. Por esto decimos que los mas de los afiliados á las sectas no lo son por conviccion y sí por mero cálculo, por ignorancia, por miras de partido los mas.

¿Tratará alguien de desmentirnos? Vana ilusion... ¿A qué vienen esos gruñidos de la impiedad sino á probar el despecho que se ha apoderado de ella al ver que el Ampurdan, al simple aviso de sus párrocos, se levanta y hace pública profesion de fé, en la solemne Romería del 11 de Abril? ¿A qué los aspavientos, los escándalos, los rebuscados tumultos, que condena todo el que conserva un átomo de pudor, sino á presentar que el Ampurdan no es católico y á enmendar un tanto el ridículo en que á la faz del mundo han caido todos los farsantes enemigos de la Iglesia Católica que pregonaban que el Ampurdan era suyo?

Han visto el mentís que la Comarca les ha dado, y avergonzados con su despecho tratan de acallar nuestra voz y amedrentarnos. No lo lograrán ¡vive Dios! mientras conservemos un átomo de aliento. Malos andan los tiempos, es una triste realidad: pero por esto seguiremos impávidos en la defensa de la fé y de la verdad, y si el llevar á nuestros enemigos al camino del bien exige nuestra sangre, sí es preciso para ello resucitar los circos y las epopeyas de los siglos II y III, sabremos los católicos del siglo XIX sacrificarnos á la barbarie de los Calgulas, Tiberios, Domicianos y Nerones de nuestros dias, antes que renegar de la Religion Católica y del alabado nombre de Jesús. Ténganlo entendido nuestros enemigos.

Terminemos el retrato. El Ampurdan es católico, no se aparta de la sombra de la cruz de Cristo. El infierno trabaja en vano para perderle. En su impotencia gruñe, rabia, patalea y comete desmanes con que amedrentar. El católico firme en sus principios trabaja y continuará haciéndolo sin hacer caso, en la lucha, de los atropellos á que se le condene, puesto que jamás ha de retirar su bandera. Dios le guiará y confundirá á sus enemigos.

La indiferencia que censuramos arriba, era causa un tanto de que nuestros

enemigos se forjaran la ilusion ¡vana ilusion! de que el país era suyo, propagando por los cuatro ángulos que el Ampurdan era el alma de las sectas y principios modernos. Naturalmente que esto enaltecia á su modo á los prohombres del error; pero á estos les salen cara á cara los católicos de accion y el Ampurdan dócil á sus creencias confiesa lo que es y confunde en público á la impiedad. ¿Pensabais acaso que algo debía acallarnos ó que nos faltaría el valor de la conviccion para levantar el estandarte de la verdad en medio de su oleaje de errores? ¿Pensabais que el Ampurdan permanecería quieto y no osaría confundir á los que sin ser católicos pretenden obrar el milagro de que raras escepciones en los pueblos constituyan, á la faz de España, la inmensa mayoría de los pueblos ampurdaneses? Se equivocaron, como se equivocan apelando á los sistemas de asonadas y tumultos. Estos, sobre demostrar el despecho que poseen los impíos, nos dá la razon de su pequeñez y de su mal humor al ver que no logran malear el país como desean.

Y ténganlo presente los sectarios que intentan amedrentarnos. Mientras la libertad esté consignada en nuestras leyes, que sabremos ser los primeros en respetar, y no se nos niegue el derecho que á todo ciudadano, despreciaremos el despotismo á que el despecho nos sujeta, y hablaremos alto, muy alto y en nosotros tendrá el Ampurdan un centinela dispuesto á darle siempre el grito de alerta para aportarle de los precipicios á que los sectarios quieren conducirle, envolviéndole en su noche de oscuridad y tinieblas.

N.

Para conocimiento de los ampurdaneses, que deseen tomar parte en la gran peregrinacion á Lourdes que se prepara, insertamos los siguientes documentos que se nos ha remitido:

Peregrinacion á Ntra. Sra. de Lourdes.

Junta Central de Cataluña.

A LOS CATÓLICOS CATALANES.

Las necesidades religiosas de nuestra época no se satisfacen con la sumision interior de las inteligencias ni el acatamiento oculto de los corazones. Públicos los ultrajes á la fé y enervados los caracteres de gran número de buenos, es preciso contrarrestar la publicidad del ultraje con la publicidad de la veneracion, estimular el tímido por medio del ejemplo y alentar al vacilante con la magnificencia y esplendor de las grandes solemnidades. Las peregrinaciones por maravillosa manera han realizado este objeto, y han venido á ser expresion acabada é histórica de una necesidad religiosa en sus rasgos de movimiento espontáneo, eminentemente popular, profundamente piadoso y manifiesto y

público sobre todo encarecimiento. La peregrinacion comunica á los pueblos identificados en una solo creencia, sus aspiraciones y sentimientos, despierta el entusiasmo en los corazones, recorre las comarcas mostrando á los adormecidos la energía y la virilidad de las convicciones cristianas, y es, en suma, demostracion esplendorosa de adoracion y acatamiento á la Majestad divina, reuniendo en armoniosa síntesis el bullicioso regocijo de las fiestas populares con las solemnidades severas de la liturgia.

Los católicos valencianos, bajo los auspicios y proteccion de su eminentísimo Cardinal Arzobispo, han proyectado una peregrinacion que partiendo de su hermosa capital y recogiendo peregrinos de las demás diócesis del Reino de Valencia, Baleares y Principado de Cataluña se dirija, después de visitar á Nuestra Señora de los Desamparados y á Nuestra Señora de las Mercedes, al Santuario de Lourdes, para impetrar particularmente la intercesion de la Virgen y rogar por las necesidades de la Iglesia y de su Cabeza visible, organizándose al regreso de esta peregrinacion otra romería al histórico y venerado monasterio de Nuestra Señora de Montserrat.

La Junta organizadora valenciana, confiando en el entusiasmo que siempre ha mostrado Cataluña por tales demostraciones, ha cometido á la Juventud católica de Barcelona la direccion de la Romería en lo que se refiere á su organizacion en nuestro Principado. Al efecto dicha Academia, obtenida la bendiccion de su excelentísimo é ilustrísimo Prelado ha constituido á su vez otra Junta encargada de llevar á cabo los mencionados trabajos.

Católicos catalanes: ¿nos mostraremos sordos al llamamiento de nuestras hermanas, las católicas regiones de Valencia y de Mallorca? La Junta espera que esta vez como siempre responderá Cataluña tradicional, católica y entusiasta, y confia que la actual peregrinacion, por los elementos que la componen y por el fin que la mueve, será á la faz de la España y Francia religiosas, principio digno de las espléndidas demostraciones que nuestra patria prepara en celebracion del gran acontecimiento de las Bodas de oro del augusto Pontífice Leon XIII.

Barcelona, festividad de la Pascua de Pentecostes de 1887.

Juan de Torrents, presidente.—Félix Sardá y Salvany, Luis M.^a de Klauder y de Dalmasas, vicepresidentes.—Manuel Maciá, tesorero.—Dionisio Cabot, tesorero 2.^o—José Juliá, vocal.—Joaquín de Bolós.—Mariano de Montoliu.—Ramon de Valls y de Bornola.—Juan Manuel Fors de Oliver.—Duque de Solferino.—Francisco Muns.—Juan de Dios Trias, secretario 1.^o—Joaquín Dalmau y Fiter, secretario 2.^o

Por falta de espacio no podemos copiar íntegras las instrucciones que da la comision organizadora y los precios del pasaje, que han publicado los demás diarios católicos del Principado.

Diremos en resumen que reunidos en Barcelona los peregrinos de Valencia y de Mallorca se dirigirán al Santuario de Montserrat y á su regreso á Barcelona, saldrá la expedicion para Lourdes, siendo el precio del pasaje desde Barcelona, ida y vuelta,

en 1.^a clase 68 pesetas, 73 céntimos; en 2.^a clase, 45 pesetas, 83 céntimos; y en 3.^a clase, 28 pesetas 95 céntimos.

Aunque no está definitivamente fijada la fecha, se señala para la salida de Barcelona el 7 de Julio próximo, quedando cerrado el despacho de billetes por todo el día 16 del actual.

Por los datos que tenemos, puede esperarse que esa peregrinación de valencianos, mallorquines y catalanes va á ser una de las más numerosas y entusiastas que habrán visitado el Santuario de Lourdes.

Sabemos que el Ampurdan que tan espléndidas muestras de fervor y piedad ha dado recientemente, estará también dignamente representado en la peregrinación.

¡A Lourdes, pues, católicos ampurdaneses, á pedir á la Inmaculada la salvación de nuestra patria!

VERDADES....

DE CIERTAS GENTES Y PAPELOTES.

El SEMANARIO, al relacionar sobre los hechos de la noche del 31 del Mayo no afirmó ninguna circunstancia grave que no estuviese fundada en el testimonio de personas rectas y dignas de todo crédito.

Sin embargo, se ha pretendido contradecirle en ciertos detalles, y á la lengua se conocen los móviles y el motivo.

Basta examinar los aparadores de la tienda del Sr. Carandell para afirmar, aunque no hubiera cien testigos presenciales, que los cristales rotos lo fueron á pedradas. Sin embargo, hay quien no se empacha en explicarlo de este modo: "Parece que por efecto de la aglomeración de gente frente á la Iglesia, no sabemos si casual ó intencionalmente, se rompió algún cristal de la tienda que allí tienen los hermanos Carandell."

Manera honrada de escribir la historia! Y como estas son las más de las verdades que se han contado sobre tan tristes sucesos, con el recto fin de disculpar lo que solo aparentemente,—porque no hay franqueza bastante—se reprueba.

Y no decimos más por hoy

BIBLIOGRAFÍA.

Hemos recibido un ejemplar que su autor, nuestro migo, nos dedica del nuevo libro que titula *Vida de S. Benito José Labré, terciario franciscano, patron de los peregrinos*, por D. Enrique Planas y Espaltér. Edificante es en sumo grado la lectura de la portentosa vida del santo mendigo y muy propia para ser meditada en los presentes tiempos de refinado sensualismo. Su devoto autor ha tenido la buena idea de salpicarlo con atinadas consideraciones sobre la actual propaganda católica rebatiendo los modernos liberales sofismas contra el cielo por la casa de Dios; por lo que no podemos dejar de felicitarle y recomendar á nuestros lectores tan excelente libro que procuraremos tener en esta casa.

Se nos ha remitido el cuaderno 4.^o del *Album de personajes carlistas* que publica en Barcelona nuestro amigo el Sr. Ollér. Da cuenta en él de los recientes viajes de D. Carlos y contiene dose excelentes retratos, el de D. Juan M.^a Maestre hoy uno de los delegados del duque de Madrid, y el de Aparisi y Guijarro. Recomendamos ese *Album* á todos los que quisieran saber la verdad de las cosas tradicionalistas.

A última hora hemos recibido también la nueva producción de Verdagner que titula *Lo somni de Sant Joan*, poema del Sagrado Corazon, á cuya importancia pensamos dedicar un artículo, contentandonos hoy con recomendar eficazmente á todos los católicos y á los literatos la reciente y admirable obra de nuestro gran poeta á quien agradecemos en el alma el ejemplar que ha tenido la bondad de dedicarnos.

Sr. Director del SEMANARIO DE FIGUERAS.

GERONA, 5 de Junio de 1887.

Muy Sr. mio: Tengo á la vista el número del *Bañolense* correspondiente al día 15 del mes pasado, y al ver confirmada en su primer artículo su tradicional candidez no puedo resistir al deseo de consagrar á su *delicadísimo* Director unas cuantas líneas.

Quien no conociese por antecedentes al autor del infeliz artículo, tomaría, no sin fundamento, ese trabajo de estilo irónico-fanfarrón y desgachada crítica por obra de algún zoilo de baja estofa que tiene las letras más gordas que un libro de coro. Para aquellos que estén al tanto de las *eminentes cualidades* y de la *brillantísima carrera* del Doctor Rodríguez no serán esos nuevos dislates más que uno de tantos escarceos de su pluma, mojada esta vez en tinta mordaz y atrabiliaria que ha tiznado con negras manchas el rostro de quien debía y no supo enfrenarla.

Pero para no hablar al aire, á guisa de los Rodríguez y comparsa, me parece que al artículo en cuestión le encuadran á maravilla los epítetos de *grotesco, insustancial y anti-gramatical*. Voy á las pruebas.

El periódico que al emitir sus ideas, ya sean políticas, ya religiosas, se cree con derecho á la impunidad y autorizado á repeler los calificativos que sobre él naturalmente recaigan como colorario de sus doctrinas; ese periódico, digo, ignora de todo punto las leyes que establece la razón misma tratándose de trabajos polémicos y en general periodísticos. Si al repeler el periódico dichos epítetos se vale de frases irónicas ó inconvenientes que sin confirmar su dictamen tiendan sólo á librarle del rival que le oprime con la fuerza de la verdad, merecerá el dictado de frívolo y tonto. Si convierte finalmente su defensa en agresión personal sacando á plaza siquiera sea en estilo socarrón los defectos físicos ó morales del sujeto que con miras más elevadas atacó su doctrina, entonces se conquistará el tal periódico el nombre de grotesco. Grotesco, sí; porque el honor de un individuo de excelente reputación debe estar más á seguro que la impunidad de un periodiquillo que por lo mismo que emite libremente su juicio sobre cualquier materia corre más riesgo de discrepar de la verdad que está en la conciencia de los buenos y que es como tal, acreedora al respeto de los demás.

Aparte de lo dicho, nada hay más ridículos que el creer que una polémica puramente doctrinal pueda sin qué ni para qué descender al terreno personal: eso equivale á dejar libre paso á una infinidad de cloacas inmundas para que desviadas pongan de manifiesto todas las miserias humanas. No sé si quedaría muy bien parado el Director del *Bañolense* si hubiera de ponerse en tela de juicio su persona.

Para ver lo insustancial del artículo en que nos ocupamos, no hay más que estrujarlo y observaremos que carece de jugo: resulta seco como un esparto. Amontona dicterios y frases irónicas *ad libitum* sin probar nada de lo que dice ni en broma ni en serio. Ni siquiera prueba que sus *parrafillos* no son tales parrafillos. Pero ¿á quien le va á contar eso el *Bañolense* cuando cualquiera persona de mediana instrucción no más, comprende que sus párrafos no merecen los honores de cosa formal por constar sólo de letras y palabras? Tampoco quiere sincerarse del epíteto de *candoroso* que se le aplicó en cierta relación remitida al *Correo Catalan*. ¡Vamos, hombre! ¿No podrá llamarse candoroso á un periódico que se mete en un berenjenal de apreciaciones peligrosas por lo que sabe de puras referencias, y esas sospechosas ó interesadas? ¿No es candoroso el escritor, quien quiera que sea, que con la solapa de devoción á la paz y caridad evangélica, base fundamental de la religión católica se cree dispensado del respeto debido á los ministros del Evangelio para poderlos impugnar sordamente?

Después de esto, lo más chocante en el *Bañolense* y sobre todo en su Director es que apesar de mostrarse picados de que se haya puesto en ridículo su trasnochada idea liberal de que "nada tiene que ver la religión con la política," se contentan con repetir la misma cantilena con alguna sorna, sin ade-

lantar, no obstante, en apoyo de su opinión, una ligera prueba. Tómase el Sr. Rodríguez la molestia de hojear, aunque no fuese más que por breves momentos las "Respuestas populares del P. Franco," y vería en el capítulo XI del primer tomo, bajo el epígrafe "Catolicismo," desmenuzada esa objeción que tanto da que pensar á su flaca religiosidad. "La religión, como dice el mismo P. Franco, no hace las leyes, no manda los ejércitos, no administra las rentas públicas, no nombra los empleados, no establece bancos ni lonjas, no hace la paz ni la guerra, es verdad. Pero que la religión no haya de intervenir en todo eso con su doctrina y con sus leyes, es falso en grado superlativo. Cualquier hombre sensato que admita que la religión es el conjunto de todos los deberes que tienen los hombres para con Dios, admitirá al propio tiempo que ella debe prescribir al individuo (también en su aspecto político) las reglas de su conducta privada, penetrando hasta lo último de su conciencia y gobernando sus acciones exteriores. Admitirá que la religión debe influir en el hombre no sólo *negativamente* en el sentido de que en ningún tiempo es lícito hacer lo que se opone á ella; sino aun *positivamente*, porque jamás (ni en política) puede licitamente hacerse cosa alguna si no va ajustada á las leyes y reglas dictadas por la misma religión.

Con que el Sr. Rodríguez hubiera podido eludir en este punto la nota de lijero con sólo consultar antes de sentar en tono magistral su tesis, alguno de tantos libros que tratan *pro aris et focis* esta cuestión. ¡Si lo habrá dejado de consultar también por delicadeza! Tan fuera de lugar estaría aquí la delicadeza como al principio del artículo en que se la hizo causa de la contestación. ¿Dónde encuentra el Sr. Rodríguez la delicadeza en contestar por medio de odiosas cuestiones personales á un escrito que sin dirigirse á él se circunscribe á reprobar ciertos principios, así sean esos defendidos por el *Bañolense* ó por el *Diluvio*? Por lo que á mí hace me inclino á creer que al Sr. Rodríguez se le olvidó escribir *delicadeza* con letra cursiva para que sonando á irónica tuviera el significado contrario, es decir, su verdadero significado, sirviendo entonces de pauta para juzgar cuanto le sigue. En cualquier otro sentido, aquella delicadeza se habría dirigido á probar que hasta en las palabras era insustancial el retumbante artículo. Venga sino, un segundo botón para muestra, por si uno no bastara, como debería, según el refrán. La relación inserta en el *Correo Catalan* insultaba ó trataba mal, dígalo VV, como quieran, á la población de Bañolas. En qué, Sr. Rodríguez? Tal vez en encomiar, como era debido, el religioso espíritu de los bañolenses? O quizás porque se creará el *Bañolense* legítimo representante de los sentimientos de aquella piadosa villa? Pues señor, despacito! Entonces digo que quien insulta groseramente á Bañolas so capa de quererla halagar, es el *Bañolense*; y esto es más claro que el agua. Bañolas no ha tenido jamás pizca de afición á esas ideas liberales que canonizan la enseñanza laica; y esa enseñanza ha sido el idolillo al cual ha tributado un culto muy práctico el Director del *Bañolense*. Bañolas se avergonzaría de hacerse propias la moralidad y escrupulosidad que laten en artículos como el de *Las Inglesas* y en poesías como *Lo plany del sereno*, *A un amic casat* y otras donde sin abundar la gracia ni el ingenio campea lo verde más que en los prados de la tierra del autor. Bañolas, finalmente, es á mi ver, en materia de sentimientos religiosos, el reverso de esa sombra de periódico que ha querido titularse *defensor de sus intereses morales*.

Pasemos, por fin, á la Gramática del Sr. Rodríguez. Hora es ya de que nos lleguemos á rendir nuestros homenajes á ese libro, epílogo de la belleza de nuestra rica lengua y á desaguarle al mismo tiempo de las ofensas que el Director del *Bañolense* le ha inferido. Y cuenta que se las ha inferido doblemente: por lo que reprende como crímenes de lesa Gramática y por los crímenes que reales él comete contra tan autorizado libro.

¿Qué tendrá de particular para el Sr. Ro-

driguez la palabra *atrabilis*? No será tal vez castellana? ¿Se equivocaría el Diccionario de la Academia en su última edición, cuando admitió la tal palabra en la página 117, columna primera. ¿No será propia? ¿No podremos decir del *atrabilis* lo que decimos en sentido figurado de la palabra *bilis* y aun en su sentido recto? De veras que se echa menos un poco de criterio castellano en el Sr. Rodríguez. Tampoco estará en el Diccionario su *plancha* en idéntico significado al que él usa; pero respetando la imperiosa ley del uso que entra siempre por mucho en la formación y propiedad del lenguaje no me ocurriría atacar dicha palabra ni su frase correspondiente, porque entre gente que entiende algo de castellano se sabe lo que tiene ya carta de naturaleza en la lengua y lo que no la tiene. El *traspie* de la *gaita* creo que consistiría en que dicha gaita le sonaba al Sr. Rodríguez á canto de palinodia. ¿Qué gaita más sosa y molesta se quiere que la repetición de una idea liberal, mil veces rebatida y que de puro vieja se cae? Créalo el Sr. Rodríguez, aunque le cueste algún trabajo: aquella gaita estaba allí como pedrada en ojo de boticario.

Eso cuanto á los escrúpulos de monja del Sr. Rodríguez: cuanto á sus propios desbarros, ya es otro cantar. Díjame el Sr. Rodríguez en que castellano de media talla piensa hallar hoy la construcción *ocuparse de...* Y aquel galicismo como una loma de *apercibirse* en la acepción de *notar* ¿de dónde se lo habrá sacado el Director del *Bañolense*? Se hubiera al menos contentado con adulterar la significación de la palabra *apercibirse*. No señor: la plancha había de ser completa y para eso quiso poner un digno remate á ese pobre verbo y le aplicó el rabo de una mala, más mala construcción: "El Sr. Guardiola, dice, no se ha apercebido aquello." ¡¡Qué horror!! Y eso, todo junto en un párrafo de cuatro líneas donde se pretende lucir el escalpelo gramatical. Además de lo dicho se hallan en el pobre artículo ciertas hibridaciones ortográficas. Según el Sr. Rodríguez pueden acentuarse muy bien á un tiempo las palabras *crimen* y *religión*, por ejemplo. Y es posible que semejantes hombres sigan soñando que saben jota de Gramática? En este caso bien podemos deplorar la reproducción de aquel maestro Ciruela que no sabía leer y puso escuela.

Creemos, después de todo, que la imprenta, la pobre imprenta tendrá que sacar de apuros al comprometido escritor. No valga la pena de hacerle decir con tiempo á ese pobre instrumento de disparates y sandeces lo que por descuido se le hubiese quedado en el fintero ó en los manuscritos.

Recopilemos ya, por vía de epílogo, resulta del dichoso artículo del *Bañolense*:

1.^o Que en los dicterios y en el ataque puramente personal que se permite el Sr. Rodríguez, resalta la parte grotesca muy en oposición por cierto con aquellas buenas formas sociales que con tanto calor reclamamos de los demás y que él propio debería aprender antes de enseñar. Algunas lecciones pues de cierto librito que enseña los debidos miramientos entre personas decentes, le vendrían como anillo al dedo.

2.^o Que la inanición según parece enfermedad crónica de los escritos del Sr. Rodríguez hacen de su trabajo periodístico un pacto insustancial aun para el entendimiento menos exigente. Si ese señor consultara, ya que trae á cuento poetas que de seguro no conoce, el parecer de Horacio respecto de aquellos que pretenden escribir algo, vería aquel "Sumite materiam vestris qui scribitis aequam etc..." que le enseñaría á no emprender cosas que están muy por encima de sus fuerzas y hasta quizás, quizás de pura vergüenza le haría dar al traste con su flamante título de Director del *Bañolense*. Eso, cuanto á la parte literaria; porque cuanto á la lógica, nos contentaríamos con que se viera en el Sr. Rodríguez lo que se llama Lógica natural.

3.^o Que la ridícula apreciación de faltas gramaticales que no existen, y en lo que pone de su propia cosecha el uso de ciertas palabras en acepción extraña y de ciertas construcciones que rehusa la índole de la lengua castellana; ponen de manifiesto la ignorancia del Sr. Rodríguez en lo que dice

con la Gramática y Diccionario de la lengua. Este estudio de ese Diccionario de esa Gramática, de la Lógica y del estudio de las buenas formas sociales tal vez el Sr. Rodríguez á evitar en adelante dislates en que ha incurrido esta vez. Este estudio de presumir es que todo que escriba serán no más que parrallos de la muerte y que podrá seguir diciéndole con justicia que los argumentos que seaban no son patrimonio de su pluma.

El Corresponsal.

Al terminar las líneas que preceden pasado á mis manos el *Bañolense* del 5 que corre. Ha querido tocar nuevamente la cuestión y como era de suponer la ha tratado de nuevo. Siempre insustancial, y poco indecoroso. En una palabra el de nuevo se dice. Sólo me permito hacer presente pregunta á los interesados en el nombre del verdadero autor, como el de los aludidos escritos: la verdad, ¿ser tal, necesita de algún nombre? ¿pretenda pues el *Bañolense* contestar algún escrito, déjese de nombres y conculca rem. De lo contrario el fallo de las cosas sensatas está á la vista.... y será justo.

COMUNICACIONES PARTICULARES.

BESALÚ, 8 de Junio de 1887.

Sr. mio: concluimos el mes dedicado á la Reina del Cielo y tambien flores, que son todas las virtudes, nuestro mundo. Vino un Padre misionero con su ayuda pudo verificarse una comunión general de despedida y por parte del mismo dia, predicó dicho un sermón instándonos á practicar constantemente los buenos propósitos durante el mes se hubiesen hecho renovarlos; al fin un copioso bebeno á nuestra Virgen Madre verificado entre los suaves acordes del órgano cantantes fué la señal de separación, hasta otro año, los que durante nos juntamos para presentarla estas oraciones.

Ellas pudiesen detener la mano de castigar á su soberanía. Vistos los escándalos del anochecer del 31 de Mayo próximo pasado ocurridos en esa, otro tiempo ilustrada ciudad, creo que la gente de orden ha de sentir mien en visitarla y retraerse de ello, si mere estar seguro de que no le insulten y apedreen: y lo peor, que ha de sufrir todos los perjuicios de ser ciudad terreno que pisa, pues si se defiende, municipal está preparado para guiar y conducirle á la cárcel, y todos los convenientes del desierto, pues en ella presentan manadas de salvajes, que atacan sus más feroces instintos con propia fuerza, sin que la de la Autoridad les importe nada. No hay duda el buen nombre de Figueras pierda en tales actos del más odioso fanatismo. Lo bueno es en este asunto el de calificarlo que tiene *La Lucha* de Girona, pues dice que ya debían salvarse los romeros, por el atropello anterior que sufrieron, que el presentarse cuando el rosario por las calles subleva los espíritus liberales, que se manifiestan flotantes por la ciudad, y no de hacerlo ni provocar la ira de tales gentes de modo que los que pudiendo no fueran esos vejámenes, el dia que lleve la expiación de su actual complacencia les contestarán á sus quejas del mismo modo; ya sabeis, les dirán, que los ricos que gozais y sois dichosos subleva los mismos espíritus, y lo tanto vosotros teneis la culpa del atropello porque nos provocais. Es tal el esfuerzo del argumento de *La Lucha*, que bien demuestra que ya no son necesarios en este tiempo los escolásticos.

Todos los dias pasan en esta villa, al fin de jornada, compañías de infantería que vienen ó van. A la cuenta van estableciéndose destacamentos por las poblaciones de la frontera, lo mismo que los otros dos años anteriores. Aquí se han quedado un Subteniente y 30 individuos de tropa.

El dia 4 de los corrientes falleció, despues de pocos dias de enfermedad, D.^a Ignacia Carreras de Campa, viuda de D. Joaquin de Ferrer (d. e. p.) Su robustez permitía augurarle algunos años de vida, pues no llegaba á los sesenta. Hoy se le celebran unos espléndidos funerales en nuestra Iglesia parroquial, en donde ha acudido casi toda la poblacion.

El Corresponsal.

LLERS, 7 de Junio de 1887.

Sr. Director del SEMANARIO DE FIGUERAS.

Muy Sr. mio y estimado amigo: Ha unos veinte y cinco años que, viendo los habitantes de esta villa atacados por completo sus olivares por la plaga llamada *cuca*, insecto que causaba terribles consecuencias á la riqueza aceitunera, porque en poco tiempo se apoderaba de los olivares dejándolos infructíferos, invocaron en su auxilio y protección á Nuestra Señora del Roure, con tan feliz resultado, que bien pronto desapareció el insecto, probándose una vez más que la misericordia divina se abre á cuantos la imploran. Agradecidos los vecinos de esta villa, ya que el aceite en ella es el elemento principal de riqueza, al convencerse, llenos de placer, de que sus súplicas habían sido atendidas por la Santa Virgen del Roure, le dedicaron en accion de gracias un solemne octavario, con sermón todos los dias, terminando con una Comunión general, asistiendo para mayor solemnidad además de los de la Parroquia varios sacerdotes circunvecinos, quienes despues de cantados con acompañamiento de orquesta los divinos oficios, concurren á la procesion que con la sagrada Imágen se dirigió al punto llamado *la creu*. Allí se hizo la bendicion del término y de sus frutos, elevando cánticos de gloria á la D. M.

Desde su fundacion, semejante voto de religiosidad ha venido cumpliéndose todos los años con el más fervoroso entusiasmo, al cual no reparaba en contribuir con toda clase de sacrificios el malogrado é ilustrado sacerdote Señor Domero D. Pablo Porciolas, (Q. D. H. G.) cuya muerte tanto se ha sentido por los católicos de Llers.

Ayer, lunes, terminó la funcion que tambien se ha celebrado este año, habiendo estado los sermones á cargo del elocuente orador sagrado Rdo. D. Francisco Monforte, que estuvo persuasivo en extremo, al propio tiempo que acertado en la eleccion de sus temas, habiéndose acercado el último dia á recibir el Pan Eucarístico unas nuevecientas almas con el mas fino respeto y veneracion.

¡Bien y mil plácemes á los católicos llersenses que tanto se distinguen en la profesion de la fé y en la práctica de la doctrina de Jesucristo, sirviendo de modelo ejemplar á los figuerenses para que aprendan!

No faltó, Sr. Director, quien sentando plaza de gracioso y adelantado á la *moderna*, esparciera la voz de que las turbas figuerenses acudirían cual fieras salvajes á hacer una de las suyas en el acto de la procesion; pero no produjo tal amenaza la menor impresion ni logró arredrar á estos vecinos, quienes unánimes estaban dispuestos á corresponder en la forma que merecen tamañas asechanzas, tal como cualquiera puede recordar respecto de tiempos uo muy remotos.

El Corresponsal.

GACETILLAS

Por orden de nuestro Ezm. é Ilmo. Sr. Obispo la procesion de *Corpus*,

que todos los años recorría nuestras principales calles, se hizo en este solamente por el interior del templo. Los católicos de Figueras estuvieron por consiguiente de luto en aquel dia, que es de expansion y de júbilo para toda la Iglesia. Muchas señoras vimos que, en vez de ostentar vestidos de gala, llevaban trage en consonancia con la tristeza de sus corazones. Como católicos y en nombre de tantos industriales, á quienes beneficián las fiestas de la Iglesia católica, enérgicamente protestamos contra las causas de esta inverosimil situacion de los fieles de esta ciudad, que obligan á su venerable Prelado á tomar resoluciones tan extremas.

El viernes próximo, dia 17, el Centro de Católicos tendrá la comunión general de reglamento, y obsequiará al Sagrado Corazon de Jesús, al que está consagrado, con solemne oficio, en que predicará el Rdo. P. Castellá, de la Compañía de Jesús.

Hemos visto unas bellísimas esquelas cromolitografiadas de invitacion para la *Misa nueva* de nuestro queridísimo amigo el Presbítero D. Sebastian Gibert. Le apadrinan el Sr. D. José Porcallas, reputado médico de Girona, y la respetable Señora D.^a Ana Moner Viuda de Ros de esta ciudad. Rogamos al Sagrado Corazon de Jesús, cuya imágen en medio de rayos de oro se ostenta en la parte superior de la esquila, bendiga muy especialmente á su nuevo sacerdote, cuyo apostolado va á empezar en dias tan aciagos para la Iglesia católica. Y no dudamos de que el ejemplar y jóven ministro no olvidará en su primera misa las grandísimas necesidades de su ciudad natal y de su patria, procurando arduosamente atraer sobre una y otra las divinas misericordias. El SEMANARIO felicita cordialísimamente al jóven Presbítero, no menos que á sus respetables Padrinos, deseando al primero un celo siempre creciente por la casa del Señor.

El Jueves por la tarde falleció casi repentinamente una mujer que pasaba por la calle de Ingenieros. Habiéndole sobreenvenido un síncope, se la auxilió en una tienda, y fué llevada á su casa con ninguna esperanza de vida, segun se nos dijo.

Tambien el viernes por la tarde falleció repentinamente un hombre mientras estaba trabajando en una tienda de la calle de Besalú. Se dijo que era portero de la *Erato*. (R. I. P.)

A muchos ha hecho crispár los nervios el language de indignacion con que reprobamos los hechos de la noche del 31 Mayo y sus autores. Y no faltan quienes, como *La Lucha*, dicen que no era "ese language el que empleaba el Salvador.", Y tienen razon; porque en lugar de cafres, salvajes llamaba á los fariseos de su tiempo *raza de víboras, y sepulcros blanqueados, é hipócritas*, y otros calificativos tan dulces, y cuando convenía arrojaba del templo á latigazos á los que lo profanaban. ¿A qué se debe que ciertas gentes tengan siempre una reprobacion contra los que defienden la religion católica y las buenas ideas?

El Boletín oficial de la provincia correspondiente al dia 3 contiene una Circular señalando los dias 16, 17, 18 y 19 del corriente mes para llevar á efecto la eleccion ordinaria para la renovacion de la mitad del Ayuntamiento, y el 26 del mismo el escrutinio general, en los distritos municipales de Esponellá, Guils, Darnius, Selva de Mar, S. Miguel de Cladells, S. Vicente de Camós y Vall-llobrega, por no haberse verificado por falta de votantes en los dias primeros del pasado mes que estaban señalados.

Se halla vacante el Registro de Puigcerdá de 3.^a clase, con fianza de 1750 pesetas, cuya provision debe hacerse por concurso entre los Registradores que lo soliciten.

Un sacerdote ha entregado en la tesorería del Ayuntamiento de San Sebastian 3.500 pesetas que le fueron entregadas por un penitente bajo secreto de confesion. No hace muchos dias que á la Diputacion provincial de la misma provincia le fueron devueltas por igual sistema 7.500 pesetas.

VARIEDADES.

TRAVALLS DEL INVERN.

¿Ahont es la ma nefanda, ahont es la ma diabòlica, Que á aquesta Ciutat obra las portas del infern? Eix es lo cor de Judas, y eixa es la mà mà onica Que va carregant d' ira lo bras del Deu Etern.

Oh tu, bella Figueras, fins are respectada, Fills teus se tornan cafres y furias infernals, Y 'ls cafres d' esta terra 't farán desgraciada, Y prompte 't farán veurer lo calser de grans mals. Mes no son fills legítims los tals que aixís travallan;

Figueras molt aymada, no son eixos fills teus: Son diables sens cadena, que tot sovint batallan, Perque prompte 't voldrían dessota los seus peus.

Son homes sens conciencia que van al cataclisme Y volen arrancarte ta santa Religió: Son eixos los que 's diuhen fills del lliberalisme Que ab res, ab res somnian, sino ab revolució.

No son res mes que cafres, son revolucionaris Que sobre nostra Espanya ells volen governar; Son feras malehidas, arrels d' incendiariis, Que 't trenta cinch naixeren sols per assassinar.

Son ells los que eridaren: ¡á terra las Iglesias, Que moria lo Sant Pare y també los *cap pelats!* Y aixís tot ho cremaren, ab bárbaras facecias, Plantant dintre d' Espanya l' arrel dels disbarats.

No son mes que bruticia, que tot l' infern agita, Y son los que 's rossegan pel vil y negre fanch: Son cor, qu' es fraticida, nomes nomes medita, Que veurers' del católich á glops. á glops la sanch.

Dímars, ciutat hermosa, tu fores testimoni D' aqueixos fets vandálichs, al crit de llibertat, Y foren los fills únichs del mes rabiós dimoni Los qu' eixos crits donaban ab gran barbaritat.

¡Oh Deu del cel y terra! ¿cóm pots sufrir encare Tants mals, tantas desgraciays aqueix tant malestar; ¿Encare la justicia no abaixa 'l bras del Pare? ¿Encare á eixos dimonis no 'ls vol Ell castigar?

¡Mes ay! quant Ell s' hi posi, quant ell cride venjansa,

Quan ja haurá arribat l' hora de nostra salvació, Per ells, pel salvatgisme traurá tota esperanza, Llensantlos á las flamas de sa condemnació.

Y que s' acosta l' hora que té Deu senyalada A nostra hermosa Espanya que haurá de triomfar, Ho ensenya cada dia la turba esbojarrada Que ab son crudel cinisme als sants fa apedregar.

Perque se sap de sempre que après d' una tormenta Ve el sol de l' alegría, vindrá la salvació, Triomfant aixís l' Espanya, triomfant tota contenta, Y cantarà victoria la pura Religió.

Figueras, donchs, protesta ab son catolicisme, Dels fets que dugas voltas ha hagut de contemplar; Y encar que avuy respira sota eix crudel cinisme, Sa religió sagrada vol sempre conservar.

Avant, donchs, oh católichs, eridem ab entussiasme,

Que visca en nostra terra la pura Religió, Y al mitg d' aqueixos cafres, al mitg de son sarcasme Cridem: ¡Visca l' Iglesia, l' esguard de la Nació!

ANGEL TREMOLS.

1 Juny 1887.

Seccion Religiosa.

SANTORAL.

- 12 Domingo. II. S. Juan de Sahagun y S. Onofre cfs.
- 13 Lunes. (Antes +). S. Antonio de Padua cf.
- 14 Martes. S. Basilio ob. y dr. y Eliseo profeta.
- 15 Miércoles. Stos. Vito, Modesto y Crescencia mrs.
- 16 Jueves. S. Francisco de Regis cf., Sta. Lutgarda vg. y Quirico y Sta. Julita mrs.
- 17 Viernes. El Sagrado Corazon de Jesús y Stos. Manuel, Sabel é Ismael mar.
- 18 Sábado. Stos. Marcos y Marceliano mrs.

IGLESIA PARROQUIAL.—Viernes próximo fiesta del Sagrado Corazon de Jesus se dará principio al solemne triduo, que en atencion al doble motivo de hacerse en obsequio al Divino Corazon y para celebrar las Bodas de Oro de S. S. el Papa Leon XIII, se celebrará con todo esplendor. Los tres dias habrá Misa solemne. A las 7 y media de la tarde se comenzará la funcion del mes de Junio y terminará con sermón á cargo del Rdo. Padre José Castellá de la Compañía de Jesus. Todas las funciones serán con exposicion de S. D. M.

Viernes desde la Misa solemne quedará espuesto el Santísimo Sacramento hasta acabada. Domingo último dia del triduo, Comunión general á las 7 y media, y los demás actos como los otros dias.

Caja de Ahorros del Ampurdan

Han ingresado con la fecha de este dia 75 ptas. procedentes de 6 imposiciones, siendo 0 el número de nuevos imponentes.

Figueras de 5 Junio de 1887.—El Director de turno, DOMINGO DE ALBERT.

Imp. de M. Campamar é hijos, Junquera, 5.

SECCION DE ANUNCIOS

AVISO Á LOS VITICULTORES.

Cepas Americanas, Sarmientos, Riparias de viñedos de cinco años de cultivo, propiedad de D. Juan Falp.-ROSAS.

PRECIOS EQUITATIVOS.

para todo pedido dirigirse

EN ROSAS, á D. Juan Falp, propietario.

DEPÓSITO EN FIGUERAS, Sres. Morell y Falp

Almacen de Vinos, Caamaño, 18 y 20.

COCHES DIARIOS para los baños de la Merced durante la temporada de verano.

Sale para los baños todos los dias un coche á las 6 de la mañana y otro á las 2 de la tarde.

Las administraciones se hallan establecidas en casa Micás, Fonda del Comercio y en casa D. Juan Aloy, calle Ancha.

Venta.

Muy cerca de esta ciudad, hay para vender una heredad, de cabida 120 vasanas, con casa y huerto, que se cederá tambien por partes si conviene al comprador.

Darán razon en la imprenta de este periódico.

EL LIBERALISMO ES PECADO,

POR

D. FÉLIX SARDÁ Y SALVANY, Pbro.

DIRECTOR DE LA REVISTA POPULAR.

Quinta edición (con el Decreto de la Sagrada Congregación del Índice), á 1 y medio reales ejemplar en rústica, y 3 en tela.

BAÑOS DE Ntra. Sra. DE LAS MERCEDES.

CARRUAJES DE RIGALLET Y C.^A

Servicio diario á las 6 mañana y 2 tarde.

— ANCHA, 24. —

LA FRANC-MASONERÍA

DESCUBIERTA Y EXPLICADA.

Obra escrita en francés por LEON TAXIL (Gabriel Jogand-Pagés) antiguo miembro de la logia «Los amigos del honor francés» del Grande Oriente de Francia, vertida fielmente al castellano por el Dr. D. Joaquin de Cots y de Cots, Pbro., Catedrático de la Facultad de Sagrada Teología en el Seminario Conciliar de Barcelona, con un prólogo por el Dr. D. Jaime Cararach é Iborra, Catedrático de Filosofía en el mismo Seminario.

Edicion popular resumiendo las más completas revelaciones.

CON LICENCIA ECLESIASTICA.

Un tomo de más de 357 páginas impreso con caracteres nuevos y papel agarbanzado superior con una portada representando uno de los actos de la Masonería, á 2 pesetas el tomo. Véndese en esta casa.

Vino Natural procedente de la propiedad de D. Andrés de Albert y Terrades sita en Palau Sabardera.

Se vende desde un mayal arriba en la casa conocida por manso Terrades en Vilabertran al precio de 4 pesetas mayal.

LIBROS

PARA EL

MES DE JUNIO.

Nuevo mes del Sagrado Corazon de Jesús, traducido de la obra del padre Gautretet de la Compañía de Jesús.

El mes de Junio Consagrado al Sagrado Corazon de Jesús por el P. Segundo Franco, traducido de la segunda edicion italiana.

Mes del Sagrat cor de Jesús, pel Rvnt. Joseph Torras y Bagés Pbre.

Se hallan de venta en la imprenta y administracion de este periódico, calle de la Junquera, 5.

Se vende un huerto con jardin situado en el barrio de la Barceloneta de esta ciudad. Informarán en esta Administracion.

RIFA

1.^a suerte. Una preciosa imágen de Nuestra Señora del Cármen de madera con vestido de satin y terciopelo bordado al oro, con su escaparate de jicaranda.

2.^a suerte. Una imágen de madera del Niño Jesús con vestido de satin.

3.^a suerte. Un Santo Cristo de madera, Cruz tornéada con toalla de satin y borlas de oro.

Los billetes se expenden en el taller de pintura y dorado y depósito de imágenes de Rafael Carandell, Alta de S. dro frente á la Iglesia Parroquial y en la imprenta de este periódico.

El sorteo se verificará el dia 16 de Julio, festividad de Ntra. Señora del Cármen.

PINTOR.

Se necesita un aprendiz.

Informarán en esta imprenta.

Importante.

Una persona que se ha dedicado á la fabricacion de jabon blanco al aceite, al estilo de Marsella y Zaragoza, que será siempre el mas estimado, desearia encontrar un socio para establecer una fabrica en Figueras, punto de lo mejor para dicha elaboracion. Si tal socio pudiera ser propietario de aceite podria hacer doble ganancia: empleándola en dicha fabricacion se lo pagaría para mayor garantia un tanto fijo por 100 sea lo que sea ó aceite ó sea el dinero puesto en dicha fabricacion.

Bien entendido que dicho interes puede llegar al 40 por 100 al año.

Gerona nos convendría para un depósito como punto central.

Las personas que deseen saber el tanto por 100 an est de entrar en mas relaciones pueden dirigirse

SR. RENARD, Algabira, 17.

S. Feliu de Guixols.

EXCURSIONS Y VIATJES per Mossen Jascinto Verdaguer, Pbre.

Magnífica edició ilustrada ab grabats. Se vent en aquesta imprenta.